



ADo/MP/ Philippeville, le 08 mars 2011

Opération de Développement Rural à Couvin

Compte rendu de la réunion d'Information et de Consultation
Salle du Dowaire, le 24 février 2011

Village de Gonrieux

Présents :

Commune de Couvin :

M. Benjamin Calice, Conseiller Communal
Mme Laurence Plasman, Echevine
M. Eddy Fontaine, Echevin
M. Maurice Jennequin, Conseiller Communal
M. Gérard Lottin, Conseiller Communal
M. Régis Marée, Administration Communale

Mesdames, Messieurs :

Martine Henrard	Catherine Marée
Marie-Ange Denis	Charlotte Jean
Laetitia Donnay	Elodie Lechat
Denis Gosset	Loïc Huaux
Léopold Pestiaux	Nicolas Jean
Daniel Cuvelier	Fabrice Briquet
Jacques Biron	Thomas Constant

FRW :

M. Alain Domer, Responsable ESEM
Mme Murielle Pestiaux, Assistante Administrative

0. Accueil

Accueil par Monsieur Benjamin Calice, Conseiller Communal.

1. 1^{ère} partie : INFORMATION

1.1. Présentation et explication de l'Opération de Développement Rural (ODR) par Alain Domer, Responsable ESEM à la FRW.

Voir Power Point présenté en séance annexé au PV.

1.2.1 Questions/Réponses

A quand la prochaine rencontre citoyenne ?

La phase information/consultation se termine ce jour par le village de Gonrieux.
La phase suivante sera la constitution des groupes de travail par thème et de la Commission Locale de développement Rural.

2. 2^{ème} partie : CONSULTATION

La consultation s'est déroulée en 6 temps distincts :

Le 1^{er} temps était consacré à la question : « Quand on vous dit vie communale, à quoi pensez-vous ? »

La question vise les habitants et est destinée à lancer le débat mais également à définir leur perception des thèmes importants de la vie communale. Un brainstorming, en direct sur PC et sur écran (pour lecture en séance par les participants), autour des thématiques communales, est effectué avec les participants.

Le 2^{ème} temps était consacré à la question : « Vivre à Gonrieux hier ? »

La question est principalement destinée à lancer le débat et à tenter de saisir comment les participants perçoivent l'évolution de leur village. La question tente de placer le débat dans un sens évolutif.

Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les idées maîtresses ainsi que les points positifs et négatifs (Atouts/Faiblesses), est ensuite réalisé.

Le 3^{ème} temps était consacré à la question « Vivre à Gonrieux aujourd'hui ? »

La question vise les habitants du village et est destinée à les faire parler de leur village et de leur entité. Chaque question alimentant le débat essaye d'aborder un thème particulier (référence au brainstorming), sans que celui-ci soit explicitement cité, ceci dans le but de ne pas orienter le débat.

Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les idées maîtresses ainsi que les points positifs et négatifs (Atouts/Faiblesses), est ensuite réalisé.

Le 4ème temps était consacré à la question « Vivre à Gonrieux demain ? »

La question vise à faire parler les habitants de l'avenir de leur village et de leur entité, de leurs craintes, de leurs désirs, de leurs espoirs, (référence au brainstorming),...

Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les évolutions craintes et souhaitées (Opportunités et Menaces), est ensuite réalisé.

Le 5ème temps était consacré à la question : « A quoi ressemblerait votre village idéal ? »

Les participants répondent librement et par écrit sur une feuille prévue à cet effet.

Il leur est également demandé de reprendre, sur cette feuille, les 5 « thèmes communaux » qui sont les plus importants à leurs yeux.

Le 6ème temps était consacré à des réflexions ou des idées à proposer et à faire partager.

Ce temps plus informel permet à ceux qui le désirent de faire part de leurs remarques ou de leurs réflexions, que ce soit sur l'ODR ou sur la réunion en tant que telle.

2.1. « Quand on vous dit vie communale, à quoi pensez-vous ? »

Suite au brainstorming, les thèmes soulevés par les participants sont :

- ✓ Convivialité
- ✓ Assainissement des routes
- ✓ Petits commerces
- ✓ Embellissement
- ✓ Promenades, sentiers
- ✓ Ecole
- ✓ Accès aux services

2.2. « Vivre à Gonrieux ... Hier ? »

Hier à Gonrieux,

C'était plus convivial.

Plus de respect des biens et des personnes.

Il y avait un cantonnier.

Il y avait un garde-champêtre.

C'était plus sécurisant.

C'était mieux entretenu.

Il y avait moins de voitures.

C'était plus vivant.

Il y avait plus de cafés.

Il y avait un cinéma.

C'était plus touristique.

La pierre tournait encore !!

Les gens entretenaient mieux leur village et s'y intéressaient plus.

Le village était plus accueillant.

Nous avons le bourgmestre le plus jeune de Belgique (avant fusion).

2.3. « Vivre à Gonrieux ... Aujourd'hui ? »

Vivre dans ma commune Aujourd'hui ?	
+ Atouts	- Faiblesses
Belle école On y vit vieux Beau village Village proche de Couvin Le village compte un beau clocher (classé) bien illuminé et mis en valeur Vie associative Présence de petits commerces (il en reste 5) : - une pharmacie, - deux médecins, Fermes en activité. Calme et sécurité Potentiel touristique à mettre en valeur (chapelle, potales) Clubs sportifs Fêtes traditionnelles et hommages	Manque de communication (TEC) Diminution de la communication entre les gens Manque de propreté Moins de cafés, Sécurité routière Couloir éolien Incivilité Manque d'intérêt touristique Manque de locaux pour les associations Manque de « rayonnement » des clubs sportifs

2.4. « Vivre à Gonrieux ... Demain ? »

Les participants émettent des souhaits et évoquent quelques craintes :

Vivre dans ma commune Demain ?	
+ Opportunités (souhaits)	- Menaces(craintes)
Une maison des associations Potentiel touristique à mettre en valeur Un bancontact Amélioration de la sécurité routière (village avec 2 routes prioritaires), réaménager le carrefour au bas du village Améliorer l'entrée du village, donner un caractère plus touristique au bas du village Rendre prioritaires les 2 routes principales du village Ralentir la vitesse : installation de ralentisseurs (normes), radars, meilleure signalisation, aménager un trottoir par rue	Disparition des commerces Disparition de l'esprit villageois Village dortoir Prolifération des éoliennes Elevage industriel Pollution Crainte de rupture des digues des étangs (privés)

Créer un rond-point sur la N 99 (Cité Kennedy) Carrefour au poteau d'Aublain : élaguer les arbres sur la gauche Pas d'intrusion de réfugiés économiques Bon état des routes Passage du chasse-neige plus large	
--	--

2.5. « A quoi ressemblerait votre village idéal ? »

Suite aux réponses des participants sur une feuille prévue à cet effet, nous reprenons ici de manière partielle et anonyme certaines de leurs expressions :

« Dans mon village idéal »,

Les points négatifs cités dans les faiblesses apparaissant aujourd'hui, et les craintes pour demain seraient améliorés.

Ce serait un village calme, paisible et accueillant.

Les jeunes auraient l'opportunité de rester s'installer au village.

Les relations intergénérationnelles seraient bonnes.

Le village garderait son aspect rural.

Les routes seraient en bon état.

Il n'y aurait plus d'incivilités.

Les bâtiments (classés) seraient mieux entretenus et mis en valeur.

La vitesse dans le village serait ralentie, les enfants y évolueraient en toute sécurité (à la sortie de l'école).

Le village serait bien fleuri (bacs à fleurs accrochés aux poteaux électriques arrosés par les riverains).

Les gens se salueraient, se déplaceraient à pied.

La vie associative serait développée.

Les commerces seraient diversifiés.

Les routes, cours d'eau et sentiers seraient bien entretenus.

Les possibilités de circuler en voiture en toute sécurité, route de Gonrieux-Pesche et à pied seraient rétablies (sentiers touristiques réouverts).

Les sentiers touristiques (dont se sont appropriés certains citoyens) seraient réouverts au public :

- notamment au départ du sentier à la Chapelle Saint-Antoine, rue Dowaire jusque la rue de la Poyue
- au départ de la ruelle Saint-Pierre à côté de la Maison Bernard.

Concernant la sécurité routière dans le village, appel au bon sens serait fait au lieu d'une application à la lettre du code de la route.

Les citoyens s'impliqueraient davantage dans la vie du village.

Les initiatives des pouvoirs locaux seraient plus nombreuses.

L'identité locale serait préservée et pour ce faire, l'intrusion exagérée d'étrangers serait évitée.

Il y aurait plusieurs cafés,

une friterie/Quick,

un Bancontact,

un local pour les jeunes, une Maison de la jeunesse (loisirs)

un local pour faire du sport,

des boutiques,

un restaurant,
un cinéma
une plaine de jeux pour les enfants,
une pizzeria,
un « bordel ». *

* ndlr : on peut supposer qu'il s'agit d'une plaisanterie.

Suite au top 5 effectué individuellement par les participants, les thèmes, idées et commentaires qui reviennent le plus fréquemment sont :

- ✓ **Convivialité**
- ✓ Cadre de vie : inviter les habitants à mettre leur habitation en valeur, décorer, fleurir, ...
- ✓ Créer plus d'espaces verts
- ✓ Intérêt plus marqué pour les gens de passage dans le village
- ✓ Incivilités (plus d'intervention)
- ✓ Evènements publics
- ✓ Mobilité (horaires des TEC)
- ✓ Entretien et propreté en général : des routes, cours d'eau et sentiers touristiques
- ✓ **Manque de propreté** lors des fêtes communales
- ✓ **Sécurité en général**
- ✓ **Sécurité routière**
- ✓ Circulation (à pied et en voiture)
- ✓ Implication des citoyens dans la vie du village
- ✓ Esprit villageois
- ✓ Sensibilisation et relations intergénérationnelles
- ✓ Identité locale
- ✓ Respect des agriculteurs
- ✓ Bonne entente
- ✓ Jeunesse
- ✓ Respect d'autrui
- ✓ Ecole
- ✓ Respect des besoins de chacun
- ✓ Petits commerces et entreprises rurales
- ✓ Etre tous sur le même pied d'égalité
- ✓ Développement économique

2.6. « Des idées à faire partager ? »

Création d'un Centre de jeux pour les enfants
Création d'une plaine de jeux pour les enfants

3. Explications sur les suites de l'ODR

Distribution et réception des fiches de candidature à la CLDR et des feuilles d'évaluation de la réunion.

4. Clôture de la soirée par Monsieur Benjamin Calice, Conseiller Communal

Monsieur Benjamin Calice remercie les participants et la Fondation Rurale de Wallonie.

M. Benjamin Calice invite les participants à partager le verre de l'amitié gracieusement offert par la Commune et souligne qu'il s'agissait ce soir du 14^{ème} et dernier village à consulter avant **l'étape suivante qui est la constitution des groupes de travail par thématique.**

Pour le Bureau Régional,

Alain Domer,
Responsable ESEM